

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190.

AÑO I.

Palma Domingo 21 de Junio de 1894.

NUM. 82.

Sección Insular

No resultan resabios cómicos de plazuela, como supone *El Isleño*, las frases de nuestro suelto del viernes, ni tratamos ayer de aguzar el ingenio para disimular ninguna plancha. De dicho escrito quedan rectificadas las frases mortificantes ó depresivas para el aludido, lo mismo que los extremos inexactos, dado que había el fondo de verdad de un pequeño débito, por más que este no fuese imputable á la persona en cuestion.

No resulta tampoco *humillante* ni mucho menos la aclaracion que ayer insertamos. Para toda alma noble no es una humillacion rectificar un error padecido involuntariamente, ni reintegrar el buen nombre de una persona. Es por el contrario, motivo de legitimo orgullo y satisfaccion á ninguna comparable. Lo que si, resulta humillante es querer sostener á todo trance y por orgullo mal entendido, una aseveracion despues de lanzada á los cuatro vientos.

Por donde verá el anciano colega que estábamos en lo cierto al afirmar ayer mismo que no enlodarian jamás nuestras columnas «falsas imputaciones» ni injurias ruines. Cuando alguna inexactitud ha llegado á ellas, por equivocados informes ó por mala inteligencia material, nos hemos apresurado á eliminarla en forma de que quede satisfecho el perjudicado.

En cuanto al muermo, harto comprendemos el afan con que desea el colega verse libre de él; nosotros, bien sabe Dios, que de veras lo deseamos, aunque vemos algo difícil la realizacion de nuestros buenos intentos.

Es una picara enfermedad que se hace crónica, que se aclimata, en los sitios en que habitan los bichos con patas.

En la mañana de ayer un muchacho de trece años de edad tuvo la desgracia de caerse de lo alto de una terraza de la casa número 28 de la calle de la Alfareria, causándose algunas contusiones de gravedad.

Despues de asistido por el médico municipal Sr. Gayá, fué conducido al hospital, en donde anoche su estado era relativamente satisfactorio.

Durante la segunda decena de Mayo último registró el Juzgado municipal del distrito de la Catedral 16 nacimientos é igual número de defunciones.

Por desobediencia á los mandatos de la autoridad paterna, fué ayer encerrado en Capuchinos un discolor mancebo, para quien son, al parecer, los buenos consejos de su padre, objeto, no de reparadora enmienda, sino de sarcástica burla.

En Porto Colom (Felanitx) se halla vacante una plaza de cabo de mar de segunda clase.

La banda de música que tan discretamente dirige nuestro particular amigo Sr. Perelló, ejecutará es-

ta noche por tercera vez en el paseo del Borne la inspirada fantasia del señor Roig, sobre motivos de Lohengrin.

De interés para nuestra comarca entendemos son, las experiencias de ensayo de plantación de patatas tempranas, llevadas á cabo en Valencia en la Granja-escuela.

Preparado el suelo con abonos y labores, las ordinarias, se depositó á golpe, á unos 25 centímetros de profundidad el tubérculo de estas clases: Marjolín, Royale, Victor-extra, recolectándose por hectárea.

Marjolín 9850 kilos
Victor-extra 10840 »
Royale 13370 »

En París son pagadas las patatas de 80 á 85 francos los cien kilos, siendo buena su calidad de contado.

De modo que nuestros labradores deberían estudiar este asunto y dedicarse á la plantación de las patatas en todo terreno que á ello se prestare, seguros de que con esto habian de proporcionarse una renta salvadora que les sacara de las angustias y penurias porque pasan.

La cuestión principal es, en nuestro concepto, producir buena patata, fina y temprana, y es negocio. Pruebase.

A las seis y media de la mañana entró ayer en nuestro puerto, procedente del de Barcelona, el vapor-correo *Isleño*, con la correspondencia oficial y pública, 50 pasajeros y bastante carga.

Entre el pasaje figuran el distinguido abogado D. Enrique Sureda, el procurador Sr. Piña, D. Benito Pomar, D. Leonardo Moragas y don Juan Bauzá y entre la carga cinco novillos para ser lidiados brevemente en la Plaza de Toros.

Dicho vapor esta mañana ha emprendido de nuevo viaje para Ibiza y Alicante con el correo para ambos puntos carga y pasajeros.

A las ocho dió fondo el veloz vapor *Lulio* procedente de Argel con 23 pasajeros, 405 carneros, 2 caballos, 2 bueyes y otros efectos. Esta mañana ha salido en dirección á Tánger con lastre.

Don Pedro Bofill y Soler, vecino de esta Ciudad ha presentado en este Gobierno una solicitud manifestando que desea obtener la concecion de cuarenta y una pertenencias mineral carbón lignito con el nombre de *El Sol* en parajes conocidos por Can Cabrit, Buñols y otros del término municipal de Alaró.

El lunes y mártes próximos de 12 de la mañana á 1 de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, San Francisco 6, entresuelo.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Debido á causas hasta el presente desconocidas, fué ayer tarde pasto de las llamas un campo de trigo, sito en el camino de la ronda de poniente, frente á la carretera del vecino suburbio de Son Serra.

El rapáz que en el predio Son Inglada tuvo anteayer la desgracia de mutilarse el pié derecho con una máquina de segar, seguia anoche en el hospital, habiendo experimentado alguna mejoría en su grave estado.

Durante el dia de ayer no impuso la Alcaldia ninguna multa; lo cual indica que fueron de todos respetadas las prescripciones de las Ordenanzas municipales.

La amorosa pareja, que remontando el vuelo dijimos dias atrás habia desertado de sus patrios lares, fué ayer aportada nuevamente á su redil desde no sabemos que caseron de la ciudad condal en donde fué á batir sus alas, movida por la sugestion diabólica de cierta *silfide* de virtud *aguada*, que indujo á los atortolados amantes á emprender la fuga, juntamente con una bella cuan inexperta jóven de diez y seis abriles, que tambien condujo á esta capital el vapor *Isleño*, venido ayer de Barcelona.

La *Susana* que sobornó con su falacia á los fugitivos, quedó detenida á disposicion de la autoridad en la vecina ciudad de los condes.

En la plaza de San Antonio mejoran en lo sucesivo las condiciones del tránsito, debido á que no se instalarán en ella los carruajes de alquiler que hoy la invaden, sino en la anchurosa esplanada del exterior.

Accediendo á las acertadas indicaciones de la prensa, tiene acordado el Ayuntamiento aumentar el alumbrado público en la calle de la Union, uno de los parajes de esta ciudad en que por su mucho tránsito, era mas notable su deficiente iluminacion.

Dicha mejora se hará tambien extensiva á la Plaza de San Francisco, que segun saben nuestros lectores ha sido recientemente restaurada.

Anoche fué numerosa la concurrencia que asistió á la verbena de la fiesta callejera que dedican á San Luis Gonzaga los vecinos de la calle de Juanot Colom.

En la plazuela de Tagamanent hubo funcion de polichinelas que por ser gratis y al aire libre vióse coreada en mas de una ocasion por las risotadas del crecido número de espectadores que acudió á celebrar las *tretas* del popular *Cristofol*.

Programa de las piezas musicales que deberán ejecutarse esta noche en los catafalcos que al efecto se han levantado en las calles de Jaime II y Juanot Colom:

BANDA FILARMONICA DE PORRERAS

Primera parte

1. Paso-doble, El Nuevo Alcalde, Moya.
2. Sinfonia de la ópera Norma, Bellini.
3. Exter, Polka de dos Cornetines, Coor,
4. Gran batalla de los Castillejos, Marin.

Segunda parte

5. Aria de tiple, Coro de Religiosos y plegaria final de la Forza del Destino, Verdi.

6. Potpourri con Ecos de la Coruña. Gran camero de doña Baldo-mera, Galop descriptivo en Ferro-Carril (A.) Moya.

7. Vals El Cornetin Impertinente, Ferocci.

8. Paso-doble A la Fuente del Carril, Cánovas.

BANDA BALEAR DEL SR. CRESPI

Primera parte

1. Paso-doble El año pasado por agua.

2. Gran Wals El Deseo, Gamundí.

4. Preludio del tercer acto de la zarzuela El Anillo de Hierro, Marqués.

Segunda parte

5. El Gran camelo de D.ª Baldo-mera, Galop descriptivo en Ferro-Carril.

6. Schotisch El Faro de San Sebastian, Escalas.

7. Duo de tiple y tenor del primer acto de la Favorita, Donizetti.

8. Paso-doble Granada.

Si hay tiempo algunos juguetes más.

Se ha circulado una Real orden autorizando á los Capitanes generales para que puedan conceder licencias á los soldados durante los meses de julio y agosto, pero con la condicion de que deben quedar en las filas el 85 por 100.

Ayer llegó á esta ciudad procedente de Valencia, en donde ha recibido los grados de Licenciado y de Doctor en Teología, y los mismos grados en Sagrados Cánones, el catedrático del Seminario D. José Miralles presbítero.

Ayer eran muy pocos los compradores que habia en el mercado semanal de la plaza de San Antonio. Unas cuantas manadas de ganado lanar y de cerda constituian dicho mercado.

Mañana se subastarán en el depósito de guardacostas del Muelle, la arboladura, velámen y maniobra de un falucho que fué apresado con tabaco contrabando por la escampavía *Pez*.

Ayer debia reunirse en el Ayuntamiento la comisión que entiende en el proyecto de monumento al sabio Raimundo Lulio, para examinar las fotografías del boceto de estatua enviadas por el Sr. Sansó.

Quéjense algunos vecinos de la Bonanova de que hace dias echan de menos la misa que diariamente suele celebrarse y el rosario que se acostumbra rezar al anochecer.

Las pruebas efectuadas el viernes en la maquinaria de la fábrica de hilados *La Industrial algodонера Mallorquina* dieron, el más satisfactorio resultado.

Esto demuestra la inteligencia de los artífices y la sabia dirección de D. Juan Oliver para trabajos de difícil ejecucion.

La fundicion del Sr. Oliver honra á Mallorca por la altura en que ha sabido colocarla.

Ayer en la calle de la Herreria, uno de los carruajes que conducen las carnes sacrificadas en el Mata-

dero para el abasto de la población, perdió una de las ruedas traseras, no sabemos si á consecuencia de haberse roto el eje.

No ocurrió desgracia alguna.

Anteanoche fué presa de un accidente que le privó del sentido un hombre ya anciano al encontrarse en la calle Mayor del arrabal de Santa Catalina.

Auxiliado oportunamente, recobró el sentido á los pocos momentos.

Con la caída prodújose una ligera rozadura en la frente.

Se halla vacante la plaza de Secretario del juzgado municipal de la villa de Mercadal, en la isla de Menorca. Los aspirantes podrán presentar sus instancias con los documentos correspondientes, en la Secretaría del propio juzgado dentro del plazo de quince días á contar desde el 18 del corriente.

El Ayuntamiento de esta ciudad durante la semana que terminó el día 8 del corriente, invirtió la suma de 1.093 pesetas 48 céntimos en las obras que verifica por administración.

Segun telegrama que publica ayer uno de nuestros colegas, ha presentado su dimision al ministro de la Gobernacion el Gobernador de estas isla Sr. Diaz.

En la sociedad *Círculo instructivo y recreativo*, domiciliado en la calle de la Alfarrería número 40, dará principio esta noche una serie de academias de baile que continuarán los días festivos sucesivos.

Continua todavía fondeado en el sitio de costumbre el vapor de guerra *Vulcano*, por haberse tenido noticias de estar ocupado por otro buque el varadero en donde debia limpiar sus fondos en el puerto de Barcelona.

Esta tarde tendrá lugar en la Plaza de Toros otra funcion de mojiganga, conforme podrán ver nuestros lectores en el anuncio que insertamos en el sitio correspondiente de este número.

Cultos

MAÑANA LUNES

Santorals: S. Paulino obp. y conf. y Santa Agripina.

Jubileo de cuarenta horas: Empieza en la Merced al Sagrado Corazon de Jesús. Exposición á las 10, tercia y misa mayor; por la tarde los actos de coro; á las 7 y media rosario, oracion, estacion y reserva.

Córtis de Maria: En S. a. Clara á Nuestra Sra. de la Cueva Santa.

Movimiento local

Nacimientos

Días 17 y 18.—Varones 3, hembras 1.

Matrimonios

Día 17 y 18.—Ninguno.

Hospital civil

Día 19.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 4, hembras 2.—Salidas, varones 1, hembras 1.—Defunciones, varones 0 hembras 0.

Defunciones

Día 20
Antonio Roca, 10 meses, Inlusa, bronquitis.

Bartolomé Sabater, 10 días, calle de Salas, congestión pulmonar.

Concepcion Abraham, viuda 78 años, calle de la Consolacion, eniplegia.

Margarita Castelló, 2 años, Son Sardiña, sarampion.

Reses sacrificadas en el Matadero

Día 20
Lanares 175. Vacunas 11.—Total 186.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 20

De Argel vapor «Lulio» c. D. Pedro Aulet 23 trip. ton. 405 efectos y ganado, pag. 23, m. Palma.

De Barcelona vapor «Isleño» c. don Raimundo Piña 23 trip. ton. 314 efectos y balija, pag. 50 m. Palma.

De Gandia laud «Maria» p. José Jofre 6 trip. ton. 17 con frutos m. Palma.

DESPACHADOS

Para Tánger vapor «Lulio» c. D. Pedro Aulet, 26 trip. ton. 405 lastre matrícula Palma.

Para Ibiza y Alicante vapor «Isleño» c. D. Raimundo Piña, 23 trip. ton. 314, efectos y balija, m. Palma.

Para Ibiza laud «Juanito» p. José Ferragut 4 trip. ton. 20 efectos, m. Ibiza.

Para Mazarron pailebot «Joven Paquita» p. Juan Berga 3 trip. ton. 50 con carbon, m. Palma.

Boletín meteorológico.

Día 20

	9 m.	3 t.
Barómetro.	763'5	
Termómetro seco.	23'7	
Id. húmedo.	20'6	
Mínima.	15'1	
Reflector.	12'9	
Dirección del viento.	S. O.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	0'0	
Desc. del baróm. en 24 h.	0'0	

ACACIEMIENTOS

A las nueve cielo claro con Cirrus y horizontes neblinosos con Stratus viento fresco al S. y mar rizada.

A las doce sigue el mismo cariz de tiempo con alguna celajería suelta viento fresco al S. y mar picada.

A las siete cielo y horizontes claros y despejados de celajería con viento galeno al S. y abonanzando la mar.

Vapores-correos

Salidas

Los domingos á las ocho de la mañana para Ibiza y Alicante y á la misma hora de Alcudia para Barcelona.

Los lunes á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Mahon.

Los martes á las cinco de la tarde para Barcelona.

Los jueves á las ocho de la mañana para Mahon por vía de Alcudia; á las doce del día para Cabrera; á las cinco de la tarde para Valencia y para Barcelona.

Para el interior de la isla salen todos los días á las dos de la tarde.

Entradas

Los domingos á las ocho de la noche de Mahon por vía de Alcudia.

Los lunes á las siete de la mañana de Valencia.

Los martes á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Los miércoles á las doce de Ibiza y Alicante.

Los jueves á las seis de la mañana de Mahon y á las once de Barcelona por vía de Alcudia.

Los sábados á las seis de la mañana de Barcelona; y á las doce de Cabrera.

Todos los días á las siete de la mañana llega á Palma la correspondencia del interior de la isla.

Sirviente

Desea encontrar colocacion tanto de criado como de cocheru, un hombre de recomendables circunstancias. En esta imprenta informarán.

Una familia compuesta

de tres personas, necesita una sirvienta de mediana edad.

En esta imprenta darán razon.

Abonarés de Cuba

Caducan el 21 de Junio.
P. Tarongi calle de Rubí n.º 25 informarán. 8-1

Almoneda de muebles

Calle de S. Felio números 29 y 31—2.º derecha. 3-1

Sociedad General de Crédito.

Ronda Universidad 3, pral. Barcelona.

Con objeto de proporcionar á nuestros clientes mas ventajas en la adquisición de Títulos ó Bonos á lotes, desde la fecha autorizamos á nuestros agentes para verificar ventas al contado, previo un descuento de 10 0/0 sobre el valor consignado en las polizas de Contrato.

Sigue siempre abierta, sin embargo, la venta á plazos en los términos ya anunciados.

Nuestro agente en Palma D. Antonio Serra, Sindicato 3, principal derecha.

ESCUELA DE MÚSICA

Plaza de Truyols número 1 piso primero

Se abre durante las vacaciones un curso extraordinario retribuido con una peseta mensual á las horas de costumbre.

Lecciones particulares de instrumentos de toda clase á precios sumamente módicos.

Palma 2 de Junio de 1891.—El Director, G. A.

BODEGA COLON

J. F. J.

SANTA MARIA.—(MALLORCA).

Vino de mesa puro, superior, elaboracion esmerada, sin yeso, buen gusto, transparencia y buen color.

Se vende en la droguería de José Juan (Nueva), Marina, 20, 22 y 24, frente al Huerto del Rey, Mar, 23.

Botella, pesetas 0'75.

Devolviendo la botella se abonan, pesetas 0'30.

Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, de Cádiz, vapor VERA-CRUZ para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor SAN FRANCISCO para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 26 de Barcelona, vapor SANTO DOMINGO para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Junio de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Póo.—El 30 de Junio de Cádiz vapor LARACHE para Las Palmas, Rio de Oro, Dakar, Monrovia y Fernando Póo.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, juéves y sábados, vapor TÁNGER.

Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), n.º 5.

LA ISLENA MARITIMA

Línea quincenal de vapores de Palma á Marsella con escala en Barcelona y vice-versa.

Este nuevo servicio dará principio el Jueves 25 de Junio del corriente, saliendo el vapor

ISLENO,

para los puntos indicados á las 5 de la tarde.

Se admite carga y pasaje.

Despacho Palacio 26.

VAPORES TRASATLÁNTICOS de Pinillos Saenz y C.ª

Vapor directo de Palma á Puerto-Rico, Habana, Matanzas y Cienfuegos:

Saldrá el día 24 de Junio el nuevo y grandioso vapor español de 5.500 toneladas.

Pio IX

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas, San Juan núm. 26.

ISLEÑA MARITIMA

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y en razon de no haberse reunido número suficiente de accionistas para celebrar la Junta General extraordinaria convocada para el día de ayer, se hace segunda convocatoria de la misma, para el día 22 del corriente á las 5 de la tarde, para el mismo objeto y con iguales condiciones que la anterior; expresándose que tendrá lugar sea cual fuese el número de accionistas concurrentes y serán válidos sus acuerdos.

Los accionistas que deseen asistir, si sus acciones son al portador, deberan depositarlas y recoger papeleta de entrada que les será expedida en estas oficinas hasta 24 horas antes de abrirse la sesion, y los que tengan las acciones nominativas, bastará que consten éstas registradas á su nombre en los asientos de la Sociedad. Palma 18 de Junio de 1891.—El presidente—Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G. el vocal Secretario.—Ramón Obrador. 4-1

Andrés Bordoy y C.

COMISIONISTAS

Calle Jaime 11, 87 y 89.—Palma Mallorca

Son agentes de varias fábricas de calzado, y de la Vidriera d'es Pont d'Inca.

Unicos representantes de la acreditada fábrica de Cajas de hierro para valores de D. Francisco Martínez.

VAPORES DIRECTOS

de Palma á las Antillas

Debemos hacer presente á los señores cargadores que corecen de todo fundamento las afirmaciones de estos nuevos monopolizadores que aseguran en provecho propio que dichos vapores no harán en lo sucesivo la escala de este puerto.

Nosotros podemos asegurar que mientras reunamos un pié de carga por el estilo de la reunida en los viajes anteriores, seguirán viniendo nuestros vapores, mal que pese á los que miden toda empresa agena con el desacreditado molde de la rutina y de la envidia.

Queden pues advertidos los señores cargadores y avisados esos *facedores* de híbridos contratos para que no sorprendan la buena fé de personas incautas, con la golosina del pasaje mensual.

MARTINEZ Y PLANAS.

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Gran espectáculo taurino para el domingo 21 de Junio de 1891

Si el tiempo lo permite y con permiso de la autoridad competente tendrá lugar una extraordinaria

MOJIGANGA

en la cual se correrán cuatro bravos bueyes de los cuales dos serán picados, banderilleados y muertos á estoque y los otros dos solamente capeados, banderilleados y muertos á estoque por la siguiente cuadrilla:

MATADORES

Manuel Sorio.—Jaime Clar.

PICADORES

Miguel Cabo.—Antonio Sastre.

BANDERILLEROS

Mariano Romero.—Bartolomé Picornell.—Mariano Gutierrez.—Juan Rodriguez.

PUNTILLERO

Bartolomé Picornell.

PRECIOS.—Palcos sin entrada 2'50; Entrada de Sombra 0'50; Niños menores de 10 años acompañados de sus padres, 0'30; Entrada de Sol 0'35; Niños menores de 10 años y soldados sin graduacion 0'25. Solo los niños de pecho están exceptuados de tomar entrada.

Nota.—Si se inutilizare alguno de los dos caballos de los picadores durante la lidia el publico no podrá reclamar que salga otro.

La puertas de la Plaza se abrirán á las dos y media y la función empezará á las cuatro y media.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA.

Madrid 20, 12t.

En el sorteo verificado hoy han salido premiados los números: 4954, 20570, 144 5, 23945, 476, 19577, 17727, 16293, 5838, 10700, 8374, 13112, 19604, 23762, 16248, 5283, 21882, 26673, 5372, 13234, 18123, 15371, 18646, 2140, 29144, 10133 y 27435.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 20 Junio.

4 p interior	76'80
4 p amortizable	88'85
Cubas	105'09
Banco de España	418'50
Arrendataria de Tabacos.	86'00
Barcelona	
4 p interior	76'88
4 p exterior	77'93
Cubas	105'12
Coloniales	60'35
Nortes	69'20
Francias.	42'80
Madrid liq.	76'87
3 p renta francesa.	95'15
4 p Español.	73'59
Palma	
Crédito Balear	112'00
Cambio Mallorquin.	76'25
Ferro-carriles de Mallorca	60'00
Alumbrado por gas	155'00
Salinas de Ibiza	250'00
Sociedad General Mallorqu.	93'00
Bonos municipales.	24'25
Isleña Marítima	59'50

Cambio de francos 5'60 beneficio.

EL NOTICIERO BALEAR

Hoja independiente consagrada á literatura, artes, ciencias, mejoras públicas y asuntos generales.

Núm. 12.

Tercer Domingo de Junio.

1891.

SUMARIO

Para los naufragos, por J. Gelabert.—El misterio, por Raul.—Estudios higiénicos, el alcohol.—Olvidar la muerte, crónica amorosa, por José de Roure.—Nubes artificiales.

Para los naufragos

No hace muchos días contemplaba, por la millonésima vez en mi vida, el hermoso espectáculo que ofrece desde la muralla nuestra incomparable bahía.

Estaba el sol casi á punto de desaparecer tras de Galatzó; sus últimos rayos esmaltaban con tonos auríferos los detalles góticos de la catedral y las almenas del Palacio de la Almudaina. Reinaba brisa suavísima que rizaba levemente la superficie del mar en calma completa. En los abrigos se notaban fajas tan brillantes que parecían de raso multicolor y tornasolado.

Chillaban alegremente los vanejos sobre mi cabeza, pasando en bandadas con rápidos giros é incansable aleteo. Y allá lejos, á la altura de Calafiguera, multitud de blanquísimas velas, matizadas por el sol, desbarataban en irregulares grupos la monotonía de la recta del horizonte.

Desapareció el astro del día.

El agua del mar, antes de azul purísimo, tornábase blanca con tonos grises. Llegaba yo entonces al baluarte de Velarde.

El molinar de Levante se divisaba, risueño y alegre, con sus puntiagudas torres, y sus blancos caseríos.

En primer término, al pié de la nueva batería del Príncipe, fijéme en el remolino que producían las suavísimas olas al romperse, con débil murmullo, en la playa donde aún se ven restos del *Bianca*, de aquel hermoso bergantín que vino á estrellarse en medio de furioso temporal.

Convidaba la hora á la reflexión y, aún no queriendo, reconstituí la terrible escena de aquella horrorosa noche.

Recordé mi sobresalto cuando supe al llegar á la redacción la fatal noticia: —«Se ha estrellado un barco junto á la Calatrava.»

Cualquiera era capaz de bajar en tales momentos por la calle de la Puerta del Mar. Empujaba el huracán guijarros como avellanas que azotaban el rostro, mientras él, el muy insolente, privaba de la respiración.

¡Que horroroso cuadro al llegar abajo!

La luna, velada por denso nublado, iluminaba aquel puñado de hombres esforzándose en tirar de la canasta salvavidas, metidos en el agua hasta la cintura y recibiendo uno tras otro los violentos golpes de mar. Daba voces de mando el comandante del *Pilar* que acudió presuroso con su gente, allí estaba el alcalde Lladó hecho un héroe, y Enseñat el cabo de matrícula, y León el celoso comandante de marina, revueltos todos en unidad de situaciones ante el supremo esfuerzo de salvar la vida de sus semejantes...

A la mañana siguiente, al contemplar el destrozado buque que cabeceaba aún, crujiendo horrorosamente sobre las rocas, lo decía todo el mundo.

—¿Qué hubiera pasado anoche, sin los auxilios de la naciente Sociedad de Salvamento de Naufragos?

Hoy esta Sociedad ha esparcido su benéfico influjo sobre la Isla: Andraitx, Sóller, Alcudia, Felanitx, están dotados de medios para ayudar al hombre en su caritativa idea de salvar al naufrago, al esposo, al hijo, al padre.

Todos los que me leáis, lo se cierto, habeis ayudado á adquirir ese costoso material. Habeis concurrido á las fun-

ciones benéficas de los Teatros, habeis ayudado con vuestra suscripción ó vuestras dádivas al auge y esplendor de que puede enorgullecerse nuestra Junta entre sus hermanas de la península.

Pues bien: se os presenta una nueva ocasión de mostrar vuestra caridad y vuestro amor á la más benéfica, entre todas las benéficas instituciones.

Voy á explicaros de qué manera.

Para completar nuestra estación de salvamento falta adquirir un objeto de tanto valor material, como indispensable para el buen resultado de los esfuerzos de la animosa brigada:

Un bote salvavidas.

Ese nombre, por sí solo, es simpático; sus servicios son los que echamos de menos aún sin el peligro, mil veces más si se sucediera, desgraciadamente un caso análogo al del *Bianca*, y por la distancia de la costa en que ocurriera el siniestro, por el sitio en que se desarrollara, no pudiéramos hacer uso del cañon lanza-cabos que arrancó de las garras de la muerte á los marineros italianos.

El bote salvavidas, construido con materiales costosísimos y con cuidado sumo que puedan herle insumergible, vale muchos miles de pesetas. Luego se ha de adquirir el equipo, se ha de construir su caseta para guardarlo; todo esto vale dinero, pero mucho dinero....

No os asusten, sin embargo, mis palabras; sé cierto que el año próximo veremos ensayar en nuestra bahía el nuevo bote, veremos volverle quilla al sol y sí solo ponerse en su posición natural, contra todos los esfuerzos para impedirlo.

La digna Junta Local pensó hacer una tómbola para recaudar la cantidad necesaria, que pudiera dar resultados análogos á los que produjo la de las Hermanitas de los Pobres.

Fueron circuladas invitaciones á las señoras palmesanas, para quienes la caridad es su tarea inacabable, y al par fué elevada otra solicitud pidiendo un objeto para presidir las demás dádivas, á la magnánima Señora que rige los destinos de nuestra España, al modelo de madres, á la augusta Reina D.^a Maria Cristina.

Al mismo tiempo que se elevaba la súplica á la Reina, se pedía la protección é intercesión de nuestros diputados.

Como no podía menos de suceder la reina ha dado una prueba más de los inagotables tesoros de caridad de su buen corazón, los diputados han respondido al llamamiento de sus hermanos de la *roqueta*.

Pronto vereis los objetos enviados, expuestos en los escaparates de una de nuestras mejores tiendas. Ayer gocé de las primicias de contemplarlos en la Comandancia de Marina. Allí los ví sacar de los bien acondicionados embalajes. Son ambos dos regalos soberbios.

El de S. M., verdadero regalo regio, es un busto de bronce, de tamaño casi natural, unos setenta centímetros representando al gran navegante, al eximio Cristóbal Colón. Los detalles de su rostro enérgico revelan el genio del artista y la feliz concepción del pensamiento maravillosamente interpretado.

Es un espléndido regalo, digno de quien lo envía y digno del objeto á que se le destinara.

Lindísima obra de arte es el envío de los diputados mallorquines: un magnífico *skife* de regatas, de bronce también, á dos bayonas y un timonel navegante á fuerza de remo.

La prodigiosa ejecución de esa escultura resalta más á medida que os fijáis en ella; á medida que reparais los más nimios detalles de la embarcación, la fuerte musculatura de los remeros, la expresión de su rostro, la postura naturalísima del timonel ayudando con el movimiento de su cuerpo los movimientos del bote que avanza con rapidez.

Piérdense las olas del figurado mar en un sencillísimo y bien entendido zócalo que descansa sobre una peana de *pelusse* roja.

No puedo pasar en silencio mi agradecimiento, como periodista y como mallorquin, á los generosos desprendimientos de la augusta madre de nuestro Rey y de nuestros dignos diputados.

Modificado el pensamiento, por causas que no son del caso citar aquí, se ha desistido de la tómbola y se celebrará en cambio en la Plaza de Toros un festival que promete ser espléndido, por los preparativos hechos, y por los esfuerzos que están dispuestos á realizar todos y cada uno de los miembros de la Junta Local.

No están ultimados los detalles, pero puedo anticiparos que se correrán tres ó cuatro becerros por los jóvenes del Comercio; habrá carreras de velocípedos, carreras de cintas con sus mil incidentes; con la elegancia que traen en sí, y es muy probable también que cierre la fiesta un carrousel militar.

Los billetes de entrada, se expenderán á *peseta*. Cada billete llevará un número, y concluida la función serán rifados los objetos de que he hablado y los demás que se reúnan, que no serán pocos ni de escaso valor, entre los concurrentes.

Ya conocéis los detalles, ya conocéis el modo de aprovechar una ocasión mas de mostrar vuestra caridad y vuestro probadísimo amor á la más benéfica entre todas las benéficas instituciones.

Se cierto que responderéis todos al llamamiento.

Las personas pudientes enviando á la Sociedad de Salvamento objetos que puedan estimular al público, y abrillantar más la fiesta.

Y tú, pueblo mallorquin, modelo entre todos los de las provincias españolas por tu amor á la *roqueta*, por tu buen corazón, también sé cierto que contribuirás al feliz resultado de la obra acudiendo á llenar las gradas de la plaza, á animar con tu presencia la magnificencia del festival.

Para terminar, un ruego compañeros en la prensa.

Solicito vuestra ayuda sin méritos para ello, no en mi nombre sino en el de la caridad en favor del feliz éxito del pensamiento. Pongo, pues á contribución vuestra pluma y aún me atrevo ó más. Si creéis que la prensa palmesana es la primera que ha de acudir al llamamiento, si pensais como yo, ved si podéis ocupar plaza en primera fila destinando un objeto para que figure, modestamente sí, pero animado por igual entusiasmo é idéntico cariño, al lado de los de nuestra augusta Soberana y de nuestros hermanos que se enorgullecen en llevar la representación de Mallorca en las Cortes.

J. GELABERT.

EL MISTERIO

Ojerosa, débil, cabizbaja y pálida, hallabase sumida en el lecho del dolor, y la borrascosa tempestad desencadenada en el fondo de su alma y el violento huracán de la pasión, no permitian, ni una triste sonrisa, dibujarse en los carmineos labios de la aristocrática jóven, cuyos hermosos ojos veíanse á veces inundados por un torrente de lágrimas.

El enrejado de aromáticas y caprichosas flores, que hacia las veces de persianas, dejaba por entre varios claros, pasar algunos alegres rayos de un sol primaveral, que, como victorioso por haber traspasado la artística y casi inviolable barrizada verde que defendía la ven-

tana, penetraban en el interior de la habitación, alumbrando espléndidamente el raso de las colgaduras del lujoso y blando lecho donde reposaba la enferma.

Esta, indolentemente recostada sobre dos ricos almohadones de pluma, permitía que, al traves de jugueteón encaje del disimulado escote, se vislumbrase la incomparable cura de su torneado cuello, que formaba maravilloso contraste con las mágicas curvas de sus bien formados brazos; el rostro parecía no humano, sino divino porque en él ostentaba toda la dulzura de un ángel, y por último, de su hermosa cabeza caída libremente sobre sus hombros gran cantidad de negro y sedoso pelo, que realizaba con su color de ébano el armiño y palidez de su cutis.

Era hermosa, ideal, divina. Sus grandes ojeras hacíanle más bella aun. De seguro que hubiera podido servir de modelo al más afamado escultor para formar la estatua alegórica de *El Martirio*.

La desagradaba en extremo la conversación.

Absorta en sus tristes pensamientos, ni aun se apercibía de lo que contemplaba su melancólica mirada. Por fin abrióse la puerta, levantando la colgadura penetraron en la estancia, una mujer, sin duda, amiga de la paciente, y un joven pálido, descolorido, que afanosamente se acercó á pulsarla, era el doctor.

—¿Qué tal sigue la enferma?— dijo temerosamente. Lo mismo— contestó ella sonriendo por primera vez desde que furtivamente la estamos observando.

—Pero, por Dios, doctor, ¿es que va usted á seguir ocultándonos la enfermedad de nuestra amiga?... ¿Qué es lo que padece?... Interrogó la señora que los acompañaba.

Y el médico ocultando una triste sonrisa, respondió friamente— ¡Es un misterio!...

Efectivamente; solo ella y el doctor sabian el motivo de su padecimiento; pues á cualquiera que preguntase, siempre contestaban con el mismo enigmático laconismo.

— ¡Es un misterio!... ¡Es un misterio!...

Han pasado cuatro años.

Por entre la espesa arboleda del jardín que rodea al hotel, donde habita ahora la enferma, juguetea alegremente, cuidado de dos niñas, una hermosa criatura de corta edad.

Este niño llámase, no recordamos bien, si Luis ó León. ¡Y cosa extraña! nunca atiende por su nombre; en todo el pueblo, y tanto la servidumbre del hotel, como los honrados labradores del campo, lo denominan y conocen bajo un extravagante pseudónimo.

¡El Misterio!

RAUL.

ESTUDIOS HIGIÉNICOS

El alcohol

«Alcoholismo, locura y suicidio, son tres corrientes que marchan paralelas en las sociedades modernas».

En un estudio publicado recientemente por el doctor Rochard sobre los perjuicios que causa el alcohol, se leen las anteriores líneas, y sociólogos e higienistas se hallan conformes en admitir estrecha relación entre el alcoholismo, la locura y el crimen.

El consumo de licores alcohólicos aumenta á la vez que las locuras producidas por el alcohol, que, si antes venían representadas según el autor citado, por la cifra 10.14 por 100, hoy constituyen el 16 por 100 de los enfermos albergados en los manicomios.

En un extenso informe suscrito en 1888 por M. León Say, se hace notar la diferencia que existe entre la embriaguez de otros tiempos, alegre y pasajera, y la borrachez paralizante, triste, que predispone al crimen, que se observa en nuestros tiempos. Por más razones que se evocuen probando la igualdad química entre el alcohol de vino y los modernos alcoholes de industria depurados de toda suerte de impurezas, siempre resultará un hecho indestructible, que el mayor desarrollo y el carácter más pernicioso del alcoholismo de hoy, data de la introducción del alcohol industrial, como bebida en el consumo. Parece resultar que si es fácil la elaboración de miles de hectólitos de alcohol, no es tan hacedera la depuración de este caldo ó importa poco á los fines comerciales.

Otro de los daños que en razón pueden imputarse al extraordinario consumo de bebidas alcoholizadas, es la perversión de la juventud. En 1867 fueron detenidos en Francia 31,357 criminales, de ellos 4,341 eran menores de edad; en 1887 estas cifras resultan ser 44,737 y 6,447; es decir, 2,106 adolescentes pervertidos más que 20 años antes.

Es cierto que el alcoholismo no puede considerarse como única causa de tan deplorable progresión, pero es una de las importantes.

Los estudios de esta índole, difíciles en España, casi imposibles, han de reducirse, en lo que á nuestra nación se refiere, a suponer que marchamos en competencia con otros países y aún en el supuesto de ser los menos perjudicados por el alcohol, siempre lo seríamos en exceso. Aquí, solo cabe hacer afirmaciones á ojo de buen cubero y en este sentido todos los médicos seguramente convendrán en que son numerosas las víctimas causadas por el alcohol.

Hecha esta advertencia para motivar las citas estadísticas que á la ligera presentamos, seguiremos adelante.

En Alemania, el 60 por 100 de los crímenes son alcohólicos y en Inglaterra el 42. En diez años el alcohol ha causado en los Estados Unidos, 1,500 asesinatos, 2,000 suicidios, ha hecho perecer 300,000 hombres y enviado á los asilos benéficos, 100,000 niños.

En Sajonia, por cada millón de habitantes se cuenta 292 suicidios anuales; en Dinamarca, 251; en Suiza, 239; en Francia, 180, y en Inglaterra, 175; España según Mr. Rochard, país católico y sobrio, solo se suicidan 30 individuos al año por millón de habitantes. Este último dato nos parece sospechoso, pues aceptada la benéfica, influencia de las ideas religiosas y la sobriedad que impone la pobreza, queda como causa innegable la sofisticación, lepra de este país, que hace víctimas entre los más sobrios, ya que se ejerce en bebidas de absoluta necesidad. Aquí tal vez, el vicio no está tan extendido, mas sin ser vicioso puede llegarse hasta el alcoholismo, mediante el uso de vino artificial cargado de alcoholes de toda especie.

Ya hemos dicho antes algo sobre la cantidad del alcohol, que produce tantos perjuicios como el abuso

en cantidad. Si en Bélgica existen 50,000 tabernas y demás establecimientos análogos, es decir, 1 por 43 habitantes, en Francia 399,145, ó sea 1 por 94 habitantes, en cierta ciudad de España, que es inútil nombrar, la proporción debe ser muy parecida; hay calle que cada tres ó cuatro casas ofrece al consumidor un comercio de dicha índole donde descansar.

A propósito no mencionamos cifras que traducen en pérdida metálica, la causa por el trabajo perdido, los gastos de enfermedad, los de sostenimiento de asilos de locos etc., etc.; es una fase de la cuestión que, aunque importante, no ocupa en nuestro concepto, primordial lugar. La humanidad derrocha tanto en sus placeres y vicios que unas cuantas millonadas más son poca cosa si se comparan con los perjuicios que causa el alcohol en la vida física y moral del hombre.

Al considerar la extensión de los daños producidos por ese líquido, dejando aparte el crimen y la locura, siéntese dolorosa impresión. Enfermedades de toda clase en todos los órganos, se ofrecen de continuo en las distintas clases sociales, sin que pueda decirse al enfermo: Tu mal es alcohólico. Todos pretenden achacar al hado, lo que en realidad es consecuencia de sus defectuosas costumbres.

Y como cada uno espera y exige del poder que gobierna á la sociedad un remedio á esta y á otras muchas úlceras sociales, nadie se cree en el caso de tomar la iniciativa por lo que á él se refiere. Tal es el criterio de nuestros tiempos: corregir los defectos por medio de leyes, sin que el individuo se considere en el deber de cumplir con las de la razón hasta que taxativamente á ello le obligan.

Así, un apasionado de Baco pudiera, en sus intervalos lúcidos, abogar por la represión del alcoholismo en la confianza de que sabría buscar el precepto, ó en la creencia imbecil de que su vicio no era vituperable é igualmente pernicioso, que el de los demás.

¿Las costumbres informan la legislación, ó viceversa?

OLVIDAR LA MUERTE

CRÓNICA AMOROSA

Como camina una negra nube de tempestad por el cielo; camina el terror por Europa.

Aproximábase la apocalíptica fecha el temido año mil, con cuyo primer instante estallarí el mundo estremeciéndose de fragor los espacios.

Nadie lo dudaba ya: cientos de profecías acordes, vaticinaban la destrucción del mundo.

Sobre tal comarca había caído también espesa lluvia de sangre; en esta ciudad una mujer había dado á luz horrible monstruo; en cual región se oían por las noches roncacos alaridos, como voces de espíritus irritados, y toda la Europa estremecida entonaba un inmenso *Miserere*, esperando el primer instante del año mil con la oración en los labios y el terror en los corazones.

Reconciliábanse los enemigos; se amparaban en la virtud los disolutos; llenaban sus manos de caridad los codiciosos; todos volvían á Dios sus ojos cuajados de lágrimas. El labrador abandonaba los inútiles campos, el artífice las herramientas de su oficio, el guerrero dejaba enmohecer sus armas, el rey contemplaba humildemente su corona, el enfermo no solicitaba remedio á sus males, el fuego se extinguía en los hogares, el cariño se amortiguaba en las familias, la vida se detenía aterrada ante aquella espantosa amenaza, que iba con cada negra noche adelantando un paso.

No como hombres que caminan, como sombras que se arrastran, llegaron al anochecer del último día del mundo, esto es, del 31 de Diciembre del año 999, los moradores del pueblecillo de Burjaba á su humilde iglesia.

Una tosca clepsidra, colocada sobre el altar, media indiferentemente el tiempo, ¡aquellas horas ennegrecidas por la muerte!

Arrojábanse por el suelo las mujeres, exhalando su terror en sollozos; lloraban los infelices niños, buscando el amparo de sus madres como para defenderse de invisible enemigo; callaban espantados los hombres, mirando la huida del tiempo en la clepsidra, lo mismo que el que viera su propia existencia pasar huyendo ante sus ojos.

Una tea sujeta á uno de los pilares del templo iluminaba aquella escena de terror, aquellos trágicos grupos, aquellas facciones duras.

De cuando en cuando, un ronco grito de ¡Compasión, Señor! dominaba el triste coro de rezos y de sollozos, y otras veces caía sobre la multitud que llenaba la iglesia, un silencio tan desesperado, tan horrible, que las mujeres aterradas decían:

—¡Lloremos, recemos, pidamos piedad á gritos!

Y nuevamente el aire de la iglesia se llenaba de clamores.

—¡Una locura nada más!—exclamó contemplando tristemente la clepsidra, uno de los más jóvenes labradores de Burjaba.

Y luego, dirigiéndose á su amada, añadió:

—¡Hubiéramos sido tan felices! El llanto de los ojos queridos le contestó desbordándose:

—Dentro de una hora, la muerte. Déjame que coja una de tus manos, para morir sintiendo su suavidad y su calor. Así, así; ahora recemos, el año mil avanza, la muerte está ya entre nosotros. ¡Cuando aun ignorábamos nuestra sentencia, cuántos planes de felicidad hemos hecho; ¿Recuerdas?... No llores; sea esta última hora del mundo toda entera para nuestro amor. Reza tú para que Dios nos perdone y óyeme al mismo tiempo...

Los sollozos, las plegarias, los gritos de ¡compasión! sonaban con más fuerza en torno de los dos enamorados. La hora iba lentamente transcurriendo. Un momento, otro más, otro más; despues la destrucción, el terremoto, el fragor, lo desconocido, lo horrible, pero la muerte cierta.

—Tengo que decirte ahora muy deprisa, lo que otras veces te he dicho paladeando cada dulce palabra de cariño. Tengo que decirte que te quiero como se dice una desgracia, no como se recrea en pronunciarlo el amor. Vamos á morir y siento la vida golpear en tu mano. La oprimo con la mia y recorre todo mi cuerpo un estremecimiento de felicidad, pero ¡qué importa, si vamos á morir!... ¿Es cierto que á tí no te gustaba la casa que mis padres me iban á dar cuando nos casáramos? ¿Qué encuentras que te disguste en ella? ¿La hacen demasiado sombría los árboles que la rodean? ¿Los derribaremos? Muchas veces lo he pensado por complacerme así. Ancho es el hogar, y cuando llegue el invierno hacinaremos en él montes de leña. A mi vuelta del campo, tú me esperarás sentada junto al fuego. ¿Me dejarás que te bese tus ojos al entrar?

—Sí.
—¿Me dejarás que oprima como ahora tu mano entre las mias?

—Sí.
—¡Misericordia, Señor!—clamaba entretanto la aterrada muchedumbre.

Los felices amantes no oían el angustioso clamor.

—Y despues... no siempre he-

mos de estar solos en nuestra pobre casa. Vendrán las alegrías, ¿no es cierto?

El sacerdote que rezaba postrado ante el altar, se levantó de pronto, dirigiéndose hácia una cruz de madera, para morir abrazándola.

Eran las doce de la noche. Un ¡ah! de terror flotó en los consternados aires. El año mil; ¡el mundo iba á estallar!

—Nuestro primer hijo será rubio como tú...

—Sí así lo deseas... sí.
La multitud hundió la cabeza en el polvo. Sólo aquellos dos amantes siguieron en pié. Todos lloraban, ellos sonreían.

¡Se habían olvidado de la destrucción del mundo! ¡Se habían olvidado de la muerte!

Y el año mil nació, no para el llanto, sino para las sonrisas; no para la muerte, sino para el amor; para el amor, ¡que siempre se olvidará de que el mundo puede concluirse, existiendo él!

JOSÉ DE ROURE.

Nubes artificiales

La formación y empleo de nubes artificiales para proteger las viñas y plantíos de árboles frutales contra las heladas de primavera que destruyen por completo los brotes y las frutas va convirtiéndose rápidamente en práctica de uso diario en Francia.

Aunque parezca paradójico, la formación de estas nubes protectoras, es cosa en extremo sencilla y barata. ¡Como que las tales nubes son ni más ni menos que de humo!

En la región bordelesa y en el Nordeste de Francia los viñeros se han asociado para defender sus cepas contra las heladas, contra el frío, y hé aquí su manera de operar.

Tan pronto como desciende la temperatura de un modo alarmante, dan los guardas la señal de alarma tocando las trompas y haciendo que toquen á rebato las campanas de las iglesias; inmediatamente cada asociado se dirige á su puesto, donde de antemano tiene preparada una extensa hoguera de paja, alquitrán y otras materias propias para formar nubes de espeso humo. Los jefes del gremio observan mientras tanto el termómetro, y al bajar éste á grado y medio bajo cero, sueñan de nuevo las trompas dando la señal de encender, y á los pocos minutos la campiña entera se ilumina, llena de grandes fogatas ardiendo, y la atmósfera se carga de humo.

Este año en el Medoc había sesenta asociados, y entre todos prepararon 130 hogueras en línea recata abarcando un espacio de kilómetro y medio. La gran nube de humo formada por estas hogueras ocupa una extensión de tres kilómetros de largo, y protegió eficazmente las viñas y sembrados de hortalizas y de patatas de quinientas hectáreas, mientras que en las tierras inmediatas, donde no encendieron fogatas, las viñas y los sembrados sufrieron grandemente con la helada. Las 130 hogueras costaron todas juntas unos 66 francos, ó sea unos 13 céntimos por hectárea.

Lo curioso de esta práctica es que no tiene nada de nuevo. En un manuscrito antiguo se habla de un cura que á principios del siglo XVII formaba también grandes nubes de humo para proteger sus viñedos en tiempo de helada.